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В 2017 году, объяВленном 
В России годом экологии, 
на пеРВый план Вышли такие 
понятия, как «наилучшие 
доступные технологии», 
«лучшие миРоВые пРактики». 
кРупные пРедпРиятия 
челябинской области 
об этих понятиях знают 
не понаслышке, начаВ 
Реализацию экологических 
пРоектоВ не сегодня и даже 
не ВчеРа. накануне депутаты 
дВух комитетоВ 
законодательного собРания – 
по экологии 
и пРиРодопользоВанию, 
а также по пРомышленной 
политике и тРанспоРту – 
пРоВели соВместное Выездное 
заседание на площадке 
челябинского цинкоВого 
заВода. ВозглаВили 
паРламентскую делегацию 
пРедседатели комитетоВ 
константин стРукоВ и паВел 
шиляеВ соотВетстВенно. 

Павел Шиляев, председатель 
комитета Законодательного Собрания 

по промышленной политике и 
транспорту (фракция «Единая Россия»):

Челябинский цинковый завод располагает современ-
ными промышленными объектами, которые по своим 
функциям в первую очередь направлены на улуч-

шение экологической обстановки. Здесь все получает свое 
дальнейшее применение либо в собственной технологиче-
ской цепочке предприятия, либо в смежных производствах. 
Каждый цех оборудован по последнему слову техники с 
высокой автоматизацией рабочих мест. На мой взгляд, цин-
ковый завод может служить достойным примером для 
подражания другим промышленным предприятиям, 
имея понимание, в какие экологические проекты ин-
вестировать, к каким показателям стремиться...

Константин СтруКов, заместитель 
председателя Законодательного Собрания 
Челябинской области, председатель комитета 
по экологии и природопользованию 
(фракция «Единая Россия»):

2017 год – Год экологии в России. С начала года Законодательным Собра-
нием и губернатором области внесено много предложений, в том числе в 
федеральные законы, которые направлены на улучшение экологической 

ситуации в регионе. Отмечу, что в областном бюджете предусмотрено более 
500 миллионов рублей на решение экологических проблем, в том числе на 
утилизацию бытовых и промышленных отходов. В свою очередь и крупные 
промышленные предприятия, являясь социально ответственными, вкладывают 
большие средства по минимизации негативного воздействия на окружающую 
среду. В частности, сегодня можно констатировать, что многие экологиче-
ские вопросы на Челябинском цинковом заводе решены либо находятся в 
стадии решения...

НА СТЫКЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ЭКОЛОГИИ

На площадке Челябинского цинкового завода

В минуВшую субботу на южном уРале 
отмечали один из глаВных пРаВослаВных 
пРаздникоВ – покРоВ пРесВятой 
богоРодицы. надо сказать, что для 
жителей озеРска этот пРаздник наполнен 
особым смыслом, особой 
симВоличностью. РоВно пять лет назад 
здесь был откРыт и осВящен одноименный 
хРам. заВеРшение стРоительстВа стало 
Возможным благодаРя поддеРжке 
пРедседателя соВета диРектоРоВ 
пао «чтпз», уРоженца озеРска андРея 
комаРоВа. сегодня хРам по пРаВу 
считается центРом духоВной, культуРной 
и общестВенной жизни озеРчан. 
подтВеРждением тому – фестиВаль 
«доРога к хРаму», пРиуРоченный 
к годоВщине осВящения хРама пРесВятой 
богоРодицы. к слоВу, фестиВаль начался 
еще В сентябРе и заВеРшился субботним 
гала-концеРтом. В тоРжестВенных 
меРопРиятиях пРинял участие спикеР 
областного паРламента ВладимиР мякуш. 

владимир МяКуШ, 
председатель 

Законодательного 
Собрания Челябинской 

области 
(фракция «Единая Россия»)

 Пятилетний юбилей с момента освя-
щения храма Покрова Пресвятой 
Богородицы – праздник для всех 

озерчан. Дорога к храму у каждого чело-
века своя. Сегодня мы видим, как в регио-
не восстанавливаются и строятся храмы, 
возрождается духовная культура народа. 
Отрадно, что на фестивале жители Озер-
ска смогли познакомиться с удивитель-
ным искусством звонарей. Уверен, что это 
мероприятие станет яркой страницей в 
культурной жизни города и очередной его 
визитной карточкой. Очередной – потому 
что буквально накануне в Озерске откры-
лась уникальная детская игровая площад-
ка, благоустройство которой проходило 
в рамках проекта «Городская среда». Эта 
площадка, безусловно, заслуживает стать 
образцом и примером для подража-
ния другим муниципальным образо-
ваниям Челябинской области...

Н
ынешний визит 
председателя Зако-
нодательного Собра-

ния в Озерск тоже по-своему 
символичен: Владимир Мякуш 
участвовал в освящении хра-
ма Пресвятой Богородицы в 
2012 году и тогда отмечал, что 
это не просто храм, а целый 
архитектурный ансамбль, ка-
ких не только в Челябинской 
области, но и во всей России 
нужно поискать, а значит, 
озерчане ждали не напрасно. 
Действительно, он строился 
более 10 лет. В 2007 году в 
благородном деле начались за-
метные подвижки (созвучно с 
подвижничеством) благодаря 
непосредственной инициативе 
председателя совета директоров 
ПАО «ЧТПЗ» Андрея Комарова.

ОЗЕРСК ПОД ПОКРОВОМ БОГОРОДИЦЫ

Начало. 
Продолжение на стр. 3 Храм Покрова Пресвятой Богородицы
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Лаборатория 
на коЛесах

Для начала депутаты посетили про-
мышленные площадки предприятия, 
познакомились с технологическими 
процессами и осуществлением про-
изводственного экологического кон-
троля на заводе. И первым объектом, 
встретившим делегацию сразу при 
пересечении проходной, стала пере-
движная лаборатория экологического 
контроля. Лаборатория на колесах, 
незаменимая для предприятия, за-
нимающего площадь в 64 гектара, ис-
пользуется для замеров воздуха на 
территории санитарно-защитной зоны. 
Замеры берутся в восьми точках еже-
дневно, информация направляется в 
министерство экологии Челябинской 
области и «ГорЭкоЦентр». 

Следующая остановка – сернокис-
лотный цех. Здесь находится станция 
оборота водоснабжения, где проис-
ходит очистка воды, используемой 
для охлаждения кислот. К слову, вода 
в процессе очистки проходит несколь-
ко стадий, после чего снова посту-
пает в производственный процесс. В 
операторской сконцентрировано все 
компьютерное управление. На мони-

торах выводятся показания поточных 
газовых анализаторов. 

В свою очередь, эти данные также 
отправляются на сайты природоох-
ранных органов и в режиме онлайн 
каждый посетитель сайта может их 
наблюдать.

от 20 кг до двух тонн
Движемся дальше, и перед глаза-

ми предстают массивные комплексы 
вельц-печей. В 2007 году на заводе 
была запущена вельц-печь № 5, в 
2016 году – вельц-печь № 6. Они 
позволяют улавливать пыль, а за-
тем получать вторичное цинксодер-
жащее сырье. Это, по сути, отходы 
металлургического предприятия, ко-
торые на ЧЦЗ превращаются в цинк. 
Это тоже крупный экологический 
проект стоимостью около 1,5 млрд 
рублей. 

А напротив расположился ком-
плекс электролиза цинка с плавиль-
ным отделением. Здесь производят-
ся как сплавы, так и чистый металл. 
Цинковые слитки (разной массы – от 
20 кг до двух тонн) направляются в 
склад готовой продукции.

В ходе визита парламентариям 
продемонстрировали строящийся 
объект – будущие очертания отде-

ления выщелачивания гидрометал-
лургического цеха, которое планиру-
ется запустить в следующем году. По 
завершении строительства объекта 
завод выйдет на проектную мощ-
ность в 200 тысяч тонн по товарному 
цинку, в полном объеме перерабаты-
вая цинксодержащие отходы. Стоит 
отметить, что сегодня ЧЦЗ приступил 
к проектированию локальных очист-
ных сооружений, запустить которые 
планируется в 2021 году. По сути, ло-
кальные очистные сооружения долж-
ны закольцевать водооборот про-
мышленной воды на предприятии. 

ПромышЛенность 
с Приставкой «эко»

Между тем все, что увидели депу-
таты на производственных площад-
ках, нашло естественное отражение 
в теме совместного заседания двух 

комитетов Законодательного Собра-
ния: «О внедрении новых технологий 
и совершенствовании технологиче-
ских процессов на промышленных 
предприятиях, расположенных на 
территории Челябинской области, 
в целях минимизации негативного 
воздействия на окружающую среду 
и предупреждения ее загрязнения». 
С докладами выступили представи-
тели трех крупных промышленни-
ков нашего региона – Челябинского 
цинкового завода, Магнитогорского 
металлургического комбината, Челя-
бинского трубопрокатного завода. 

Так, в рамках экологической про-
граммы ПАО «ММК» в 2017 году 
основными мероприятиями ста-
ли: строительство аспирационных 
установок доменных печей № 9, 10, 
строительство газоочистной установ-

ки за двухванным сталеплавильным 
агрегатом, реконструкция сероулав-
ливающих установок и дымового 
борова аглофабрики № 2, биологи-
ческая рекультивация нарушенных 
земель на площади не менее двух 
гектаров и так далее. В целях совер-
шенствования производственного 
экологического контроля внедряется 
автоматизированная система кон-
троля промышленных выбросов: в 
2016 году оснащены датчиками 33 
источника выбросов, в 2017 – 2018 
годах планируется оснастить датчи-
ками 56 источников выбросов. 

К основным мероприятиям реа-
лизации экологической программы 
ПАО «Челябинский трубопрокатный 
завод» относится строительство 
очистных сооружений кислых сто-
ков. Отметим, что выполнение этого 

мероприятия позволит достичь нор-
мативов допустимых сбросов для 
водоемов рыбохозяйственного на-

значения. 

Что говорит наука?
В работе двух комитетов также при-

няли участие представители научного 
сообщества. Декан факультета эколо-
гии ЧелГУ Сергей Лихачев рассказал о 
совместном проекте факультета и орга-
нов Росприроднадзора по кадастрово-
му учету малых и средних предприятий, 
а именно их доли выбросов в общей 
доле всех предприятий. 

– Известно, что примерно 40% вы-
бросов в атмосферу – от автомобиль-
ного транспорта в городе Челябинске, – 
заявил декан. – Остальные 60% – доля 
промышленности. При этом из 60% 
промышленных выбросов, по нашим 
расчетам, примерно 20% приходится 
на долю малых и средних предприя-
тий. 

При этом Сергей Лихачев под-
черкнул, что работа по кадастровому 
учету только началась, и предложил 
сотрудничество представителям круп-
ных предприятий Челябинской области, 
которые, по его убеждению, заинтере-
сованы в выявлении предприятий ма-
лых и средних, осуществляющих свои 
неквотированные выбросы.

– Могу сказать, что крупные про-
мышленные предприятия выполняют 
условия квотирования. Необходимо 
точно установить, каков «вклад» мел-
ких и средних предприятий, насколько 
они влияют на качество атмосферного 
воздуха.

Окончание. Начало на стр. 1.

4157,8 МЛН РуБ.
 – размер запланирован-
ных инвестиций в 2017 
году в рамках реализации 
экологической программы 
ПАО «ММК».

400 МЛН РуБ.
 – размер запланирован-
ный инвестиций в рамках 
экологической программы 
ПАО «Челябинский трубо-
прокатный завод» в 2017 
году. 

НА ЧЦЗ:
ПЛАНОВЫй ПОКАЗАТЕЛь 
ВЫПуСКА ЦИНКА В 2017 
ГОДу – 183 ТЫС. ТОНН. 
В ПЕРСПЕКТИВЕ ЗАВОД 
ПЛАНИРуЕТ ВЫйТИ 
НА ВЫПуСК 
200 ТЫС.ТОНН ЦИНКА 
В ГОД. ЗАТРАТЫ 
НА ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
МЕРОПРИяТИя 
В 2016 ГОДу – ПОРяДКА 
780 МЛН РуБ. 
В 2017 ГОДу 
ОжИДАЕМЫЕ ЗАТРАТЫ 
СОСТАВяТ
480,5 МЛН РуБ.

НА СТЫКЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ  И  ЭКОЛОГИИ

Александр Патритеев. Фото  Дениса Симонова

Лаборатория на колесах

Депутаты посетили промышленные 
площадки предприятия

В плавильном отделении

Процесс изготовления 
цинковых слитков

Слева направо:  Павел Избрехт, генеральный директор
 ПАО «Челябинский цинковый завод»,

депутаты Законодательного Собрания 
Игорь Свеженцев, Константин Струков,

Олег Голиков
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В 
этом году День работников 
дорожного хозяйства выпал 
на 15 октября. Накануне в 

областном парламенте состоялось 
торжественное мероприятие, на кото-
рое были приглашены лучшие пред-
ставители этой непростой профессии. 
В прошлый четверг, 12 октября, здесь 
состоялась церемония вручения пре-
мии Законодательного Собрания Че-
лябинской области в сфере дорожной 
отрасли. Стоит отметить, что в этом 
году церемония награждения состоя-
лась уже в шестой раз.

25 лучших специалистов этой сфе-
ры получили высокие награды об-
ластного парламента. Среди лауреа-
тов – высококлассные специалисты 
из Челябинска, Чебаркуля, Аши, Маг-
нитогорска, Усть-Катава, Трехгорного, 
Златоуста и многих других муници-
пальных образований.

С праздником виновников торже-
ства поздравили председатель Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), первый заместитель 
председателя областного парламента 

Юрий Карликанов (фракция «Единая 
Россия»), а также депутат-единоросс 
Владимир Чебыкин и парламентарий 
Алексей Беседин (фракция ЛДПР).

– Состояние дорог – одна из са-
мых главных тем, которая, пожалуй, 
волнует практически всех жителей 
Челябинской области, – заметил ру-
ководитель депутатского корпуса Вла-
димир Мякуш. – И в каждом муни-
ципалитете этим вопросам уделяется 
большое внимание. Сегодня в нашей 
области много делается по ремонту и 
строительству дорог. Челябинская об-
ласть – в числе передовых регионов 
Уральского федерального округа по 
доли асфальтированных дорог: 83,5 
процента дорог Южного Урала заас-
фальтировано. Вопросам дорожной 
сферы пристальное внимание уделя-
ют губернатор, правительство области, 
депутаты Законодательного Собрания. 
В этом году на дорожное хозяйство 
региона выделено порядка 13 мил-
лиардов рублей, все эти деньги носят 
целевой характер. На выделенное фи-
нансирование планируется построить 
порядка 77 километров дорог и около 
67 километров дорог отремонтиро-
вать. Но, несмотря на большой объем 
работы по развитию дорожной инфра-

структуры, который уже выполнен, 
еще много предстоит сделать. Именно 
поэтому в Челябинской области дей-
ствует государственная программа 
по развитию дорожной сети, которая 
рассчитана на несколько лет. И я уве-
рен, что вместе мы сможем сделать 
все, чтобы наши дороги стали одними 
из лучших в стране. Ведь качествен-
ные дороги – одна из основ эконо-
мического успеха страны. Искренне 
поздравляю всех работников дорож-
ного хозяйства с профессиональным 
праздником. Те награды и слова бла-
годарности, которые каждый из вас 
получает, заслуженны. 

В том, что работа в дорожной от-
расли не только ответственная, но 
еще и очень интересная, уверена 
сотрудница управления жилищно-
коммунального хозяйства админи-
страции Чебаркульского городского 
округа Розалия Гарипова. Уже четыре 
года она отвечает за безопасность до-
рог в родном городе.

– По образованию я строитель про-
мышленных зданий, – рассказала Ро-
залия Гарипова. – После окончания 
учебного заведения работала инже-
нером по благоустройству, но немно-
го погодя решила попробовать свои 

силы в дорожной отрасли. Многому 
пришлось учиться уже в процессе 
работы. Сейчас мне приходится от-
вечать за обеспечение безопасности 
дорожного движения, установку 
ограждений, дорожных знаков, свето-
форов, нанесение дорожной разметки, 
зимнее и летнее содержание дорог. 
Активно приходится сотрудничать с 
органами ГИБДД. Уже четыре года 
работаю инженером по дорогам, и 
работа мне нравится. Ведь я отвечаю 
за безопасность наших жителей. По-
рой, бывает, иду по городу и обращаю 
внимание на те дороги, на которые 
еще совсем недавно выезжала, чтобы 
понять, как их сделать безопаснее. И 

мне очень приятно, что мой труд за-
метили и оценили на таком высоком 
уровне. Честно говоря, даже появился 
стимул работать еще усерднее.

Стоит добавить, что благодаря ра-
боте Розалии Гариповой в Чебаркуле 
сократилось количество дорожно-
транспортных происшествий с участи-
ем детей.

Все лауреаты помимо денежно-
го поощрения получили дипломы и 
серебряный знак. Кроме того, при-
глашенных на торжество в областной 
парламент дорожников поздравили 
творческие коллективы области.

Ирина Яббарова.
Фото Людмилы Потаповой

мосты, доРожные РазВязки, 
скоРостные аВтомобильные 
магистРали — без Всего этого тРудно 
пРедстаВить соВРеменную Россию. 
и не даРом пРофессия доРожника 
ценится на самом Высоком уРоВне, 
Ведь В их зоне отВетстВенности – Вся 
доРожная инфРастРуктуРа стРаны, 
ее безопасность и РазВитость. даже 
В сВой пРофессиональный пРаздник 
доРожники находятся на посту. кстати, 
день РаботникоВ доРожного хозяйстВа 
отмечается каждое тРетье ВоскРесенье 
октябРя. пРаВда, так было не Всегда. 
до 2000 года сВой пРофессиональный 
пРаздник доРожники отмечали 
В последнее ВоскРесенье октябРя 
Вместе с Работниками аВтомобильного 
тРанспоРта, однако В начале 2000-х 
указом глаВы госудаРстВа ВладимиРа 
путина был учРежден отдельный 
пРаздник РаботникоВ доРожной 
отРасли.

владимир МяКуШ, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

Несмотря на экономические трудности в регионе, нам все же удается 
многое делать в сфере дорожного хозяйства. С этого года в регионе 
реализуется новая приоритетная программа «Безопасные и качественные 

дороги». Благодаря ей города области преображаются и получают новый об-
лик. Уже проведен полный комплекс работ по приведению улично-дорожной 
сети в нормативное состояние, полным ходом идут работы по обеспечению 
безопасности дорожного движения, идет строительство новых и капитальный 
ремонт существующих дорог, благоустраиваются тротуары и пешеходные зоны. 
Я с удовлетворением отмечаю, что большая часть работ дорожными пред-
приятиями уже выполнена. Уверен, что оставшийся объем ремонтных работ 
будет завершен в самое ближайшее время, до окончания срока сезонных работ. 
Даже погода нам в этом помогает. И большая заслуга в том, что дорожная сеть 
Челябинской области год от года становится лучше, принадлежит именно 
работникам этой сферы. Выражаю каждому искреннюю признательность 
за их нелегкий труд.

ПОРяДКА 13 МЛРД РуБЛЕй В ЭТОМ ГОДу ВЫДЕЛЕНО НА 
РАЗВИТИЕ ДОРОжНОй СЕТИ ЧЕЛяБИНСКОй ОБЛАСТИ. ДЛя 
СРАВНЕНИя: В 2016 ГОДу фИНАНСИРОВАНИЕ ДОРОжНОй 
ОТРАСЛИ СОСТАВЛяЛО 11,1 МЛРД РуБЛЕй.

Около 77 КМ ДОРОГ
 в этом году планируется 
построить на Южном Урале, 
67 километров – будет отре-
монтировано. 

ДОРОГИ – ОСНОВА РАЗВИТИя

Поддержать лучших представителей профессии 
приезжают всей семьей

М
ежду тем, оказав помощь в 
строительстве, руководство 
предприятия от дальней-

шей поддержки не отказалось. Более 
того, с 2017 года группа компаний 
«ЧТПЗ» совместно с храмом реали-
зует благотворительную программу 
«Росток», нацеленную на содействие 
духовному и культурному развитию 
подрастающего поколения. С начала 
года под ее эгидой состоялся ряд меро-
приятий: пасхальный фестиваль «Чудо 
весны», Дни славянской письменности 
и культуры, летний досуговый проект 
«Территория добра и детства» и, нако-
нец, фестиваль «Дорога к храму». Кро-
ме того, при участии группы компаний 
«ЧТПЗ» в рамках софинансирования с 
областным бюджетом и госкорпораци-
ей «Росатом» в Озерске в 2018 году 

планируется начать строительство уни-
версальной ледовой арены.

Яркая, а в данном случае еще и 
звонкая программа ожидала жителей 
Озерска и гостей праздника. Перед 
ними выступили юные звонари мест-
ного центра «Первоцвет», приглашен-
ные звонари города Екатеринбурга, а 
также творческие коллективы Озерска. 
Владимир Мякуш поздравил всех со-
бравшихся на гала-концерте в театре 
«Наш дом» со знаменательной датой – 
пятилетием освящения храма и право-
славным праздником. 

– Южноуральские православные ве-
рующие всегда с трепетом и волнением, 
любовью и почитанием относятся к Пре-
святой Богородице, как душе русского 
православного благочестия, его сердцу. 
Подтверждением тому явилось освя-
щение пять лет назад храма Покрова 

Пресвятой Богородицы в Озерске, – от-
метил председатель Законодательного 
Собрания. – Пусть светлый праздник 
наполнит теплом и радостью сердце 
каждого, вселит надежду и уверенность 
в завтрашнем дне, а его празднование 
служит укреплению межконфессио-
нальной гармонии в нашей многона-
циональной области...

Затем вместе с депутатами Алексан-
дром Федоровым и Михаилом Похле-
баевым спикер областного парламента 
наградил работников сферы культуры 
почетными грамотами Законодатель-
ного Собрания. Со словами поздрав-
ления выступил губернатор Борис Ду-
бровский, вручив знак отличия «Почет-
ный гражданин Челябинской области» 
председателю совета директоров ПАО 
«ЧТПЗ» Андрею Комарову, а также ряд 
благодарственных писем.

Отметим, что в ходе визита в город 
атомщиков Владимир Мякуш посетил 
в детском парке уникальную игровую 
площадку, оборудованную по проекту 
«Игра со смыслом» международного 
фонда помощи детям «Обнаженные 
сердца». Со времени предыдущего ви-
зита председателя Законодательного 
Собрания в Озерск здесь уже заверши-
лись строительные работы, нанесено 
безопасное резиновое покрытие, уста-
новлено ограждение. А ведь без этого 

запуск площадки был невозможен. Не-
обходимые на покрытие и ограждение 
средства выделены в рамках партий-
ного проекта «Городская среда». Нель-
зя не заметить, как сегодня на игровой 
площадке многолюдно, отовсюду слы-
шится детский смех: озерские маль-
чишки и девчонки с удовольствием 
играют в обновленном парке. 

Окончание. Начало на стр. 1

ОЗЕРСК ПОД ПОКРОВОМ БОГОРОДИЦЫ

Александр Патритеев. 
Фото предоставлено 

пресс-службой   
Законодательного Собрания 

Владимир Мякуш и  жители Озерска высоко 
оценили обновленный парк

АктуАльно
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КОНСТАНТИН ТОЛКАЧЕВ:              РАБОТА В ОКРуГЕ В РЕжИМЕ «НОН-СТОП»
курЧатовский избиратеЛьный округ № 13
ЧисЛо избиратеЛей: 89916 ЧеЛовек
состав избиратеЛьного округа: Часть 
курЧатовского района города ЧеЛябинска

будний день паРламентаРия может начаться В гоРодской теРРитоРии, 
пРоходя по ожиВленным тРанспоРтным магистРалям, пРодолжиться 
В сельской местности, пРолегая пРоселочными доРогами, 
и заВеРшиться сноВа В чеРте гоРода. однако нельзя сказать, 
что пРи этом Все ВозВРащается на кРуги сВоя: заботы жителей 
услышаны, Волнующие их ВопРосы пРиняты к сВедению, а значит, 
отВетные дейстВия не застаВят себя долго ждать. именно В таком 
ежеднеВном фоРмате Работает В сВоем куРчатоВском избиРательном 
окРуге № 13 депутат законодательного собРания челябинской области 
константин толкачеВ (фРакция «единая Россия»). 

уТРО ПАРЛАМЕНТАРИя
Челябинск. Курчатовский район. Комсомоль-

ский проспект. Октябрьское утро для Константина 
Толкачева начинается с того, что ему необходимо 
провести важное рабочее совещание, посвящен-
ное актуальной для Челябинской области теме – 
развитию садоводческих территорий. Двойная от-
ветственность: с одной стороны, ответственность 
депутата, с другой – председателя регионального 
отделения Союза садоводов России. В совещании 
примут участие руководители местных отделений 
организации, и кроме насущных вопросов, нако-
пившихся к концу очередного сезона, на повестке 
дня – проблема, которая недавно появилась на 
горизонте и затрагивает как интересы жителей, в 
частности, Сосновского района, так и садоводов. 

Это дорога, которую, как было объявлено, плани-
руется проложить через садовые участки. 

– Конечно, дорога призвана улучшить условия 
для жителей Сосновского района, проживающих 
за территорией садового товарищества. Тем не 
менее это может поставить под угрозу жизне-
деятельность садовых участков, которые люди 
развивали на протяжении нескольких десятков 
лет, – рассказывает Константин Николаевич по 
пути в офис «Дома садовода». – На совещании 
мы планируем сформулировать обращение в 
адрес соответствующих инстанций, чтобы мне-
ние садоводов не осталось без внимания. Важно 
выработать концепцию развития территории с 
учетом интересов всех сторон и решить проблему 
положительно для всех. 

НА РАБОЧЕМ СОВЕщАНИИ
Начинается совещание. К слову сказать, 

последнее такое собрание проходило сравни-
тельно давно – полным ходом шли сезонные 
работы, когда нужно было заниматься как 
садоводческими, так и управленческими де-
лами. 

– Сегодня мы, конечно, обсудим и резуль-
таты этого года, и планы по дальнейшему 
развитию садовых территорий, – отмечает 
Константин Толкачев. – Тем не менее одна 
из главных тем связана сразу с нескольки-
ми товариществами. Но если по вопросу с 
СНТ «Петушки» на сегодняшний день органы 
прокуратуры вынесли позитивное решение, 
то вопрос с «Юбилейным-1» требует самого 
внимательного рассмотрения. 

И председатель данного СНТ Владимир Ор-
лов к внимательному рассмотрению ситуации 
готов: при нем документация, карты, планы и 
сама история, кажущаяся непростой. 

– Когда в 1992 году нарезались земельные 

участки для расширения товарищества, 
в соседней деревне Таловка находился 
только бывший свинокомплекс, к которо-
му вплотную и должен был примыкать 
«Юбилейный-1», – рассказывает Владимир 
Орлов. – Садоводы начали осваивать эту 
заброшенную территорию, делать ее при-
годной для использования. Понемногу за-
пах из навозохранилищ ушел, их засыпали, 
и вот тогда деревню стали расширять за 
счет садоводческих участков. Генплан 1992 
года предусматривал объездную дорогу 
вокруг территории – между деревней и 
землями садового товарищества. На сегод-
няшний день Таловка «перешла» не просто 
через дорогу, а уже вклинилась в участки, 
которые имеют владельцев и состоят на 
кадастровом учете. И вот для выезда из 
той же части деревни планируется строить 
дорогу, которая должна пойти прямиком 
по садовому товариществу, затронув более 
десяти участков... 

Станислав винниК, председатель 
правления СНТ «Вишневый»:

Мы спонтанно узнали о том, что, возможно, будет 
построена дорога, которая пройдет непосредственно 
через сад «Петушки» и коснется сада «Вишневый». Но, 

во-первых, люди выезжают в свои сады на лето подышать 
свежим воздухом, пожить на природе, а некоторые живут 
и зимой. Вряд ли кто-то хочет жить по соседству с четы-
рехполосной дорогой. Это, соответственно, снизит и цену 
земли, и принесет моральные издержки – садоводы будут 
продавать  участки рядом с этой дорогой, уезжая в поисках 
других мест. Ведь только в нашем товариществе придется 
порядка 40 садовых участков изъять или выкупить, если 
честно, не знаю, как это будет происходить. Конечно, 
у нас есть свои предложения, как решить проблему. 
Главное, чтобы к ним прислушались...

В ПОИСКАх КОМПРОМИССА
– Действительно, мы видим, что эта проблема 

актуальна не только для «Юбилейного-1», когда 
право садоводов определенным образом ущем-
ляются, – подтверждает Константин Толкачев. 

– По сути, проблема становится системной, и ее 
нужно решать комплексно. Мы должны сфор-
мулировать обращение в правительство Челя-
бинской области, в другие инстанции, для того 
чтобы сохранить земли, которые были выделе-
ны садоводам, ими освоены и восстановлены в 
плодородные земли... 

Между тем парламентарий делает акцент на 
том, что запрос жителей тех или иных микрорай-
онов и деревень тоже нельзя обойти стороной. 
Нужно искать компромисс. При этом Константин 
Толкачев предлагает председателю «Юбилейно-
го» сразу после совещания проехать на место, 
чтобы воочию увидеть сложившуюся ситуацию, 
сверить, так сказать, карту с местностью. Влади-
мир Орлов, естественно, соглашается. 

СМЕНА ЛОКАЦИИ
И вот перед нами петляет проселочная дорога. По обе сторо-

ны – аккуратные дачные строения, ухоженные участки земли. 
Останавливаемся на границе, на вид весьма условной, между 
садовым товариществом и деревней. Константин Толкачев и Вла-
димир Орлов снова разворачивают генплан территории, схему 
СНТ. Не верится, что 25 лет назад именно на этом месте были 
котлованы свинофермы, заполненные навозом. Садоводы не один 
год занимались рекультивацией, благоустройством территории. Но 
вскоре началось изъятие этих земель. Кстати, небольшую их часть 
предполагалось отвести под строительство спортивной площадки. 
Правда, различить ее сегодня можно с трудом. Футбольные ворота 
заросли по пояс бурьяном, равно как и детские игровые формы. 
И дорога, которая должна была проходить через сад, теперь 
перекрыта коттеджами. Какой выход видит здесь администрация 
сельского поселения? Проложить дорогу из деревни через садовое 
товарищество – прямо по 15 участкам «Юбилейного-1». Благодаря 
схеме можно увидеть, как возможная дорога разрежет СНТ. Но что 
такое схема, когда вот эта улица, оканчивающаяся тупиком, вот 
дорога из Таловки, а вот садовый участок, который первым примет 
на себя удар, если все же так случится? 

Жизнь округа – в поле зрения депутата

Вопросы садовых территорий требуют 
внимательного рассмотрения

К  решению проблемы подключились СМИ
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Константин толКачев, 
депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»): 

Не так давно на территории моего изби-
рательного округа открылся медицинский 
центр, деятельность которого направлена 

на лечение заболеваний суставов. Поскольку 
я постоянно поддерживаю связь с жителями 
Курчатовского района и, конечно же, с нашими 
ветеранами, пенсионерами, было решено ор-
ганизовать совместный проект под названием 
«Школа здоровых суставов». Сегодня мы провели 
первую экскурсию для представителей старшего 
поколения, а в рамках лекции квалифицирован-
ные врачи рассказали о симптомах болезней, 
посоветовали профилактические меры. Таким 
образом, проект взял старт, удачный старт, а 
значит, нужно продолжать – организовывать 
экскурсии для людей, столкнувшихся с подобной 
проблемой, проводить просветительскую 
работу в рамках семинаров. Как говорят, 
жизнь прекрасна в движении...

мАршрут – округ

Александр Патритеев. Фото  автора

КОНСТАНТИН ТОЛКАЧЕВ:              РАБОТА В ОКРуГЕ В РЕжИМЕ «НОН-СТОП»
ЭТО НЕ ТуПИК

Собственница участка Валентина Малькова 
вместе со всем семейством встречает Константи-
на Толкачева у ворот красивого деревянного дома. 
Видно, что люди пребывают в замешательстве. 
Ведь они живут в этом доме круглогодично, друго-
го жилья у них нет. Валентина Павловна рассказы-
вает депутату свою историю, делится опасениями. 

– Не волнуйтесь, это не тупик, мы вам подска-
жем, что нужно, а нужно подготовить обращение, 

– внимательно выслушав, поясняет Константин 
Толкачев. – Конечно, вначале будем взаимодей-
ствовать с администрацией Сосновского района. 

Надеюсь, получится конструктивный диалог. Если 
нет, продолжим решать проблему на другом уров-
не… 

Парламентарий и окружившие его садоводы, 
стоя посреди дороги, которую венчает тупик, сно-
ва склоняются над развернутым генпланом, рас-
суждают, предлагают возможные выходы из сло-
жившейся ситуации, ищут другие пути (в прямом 
и переносном смысле). Между тем октябрьское 
солнце клонится к горизонту, и депутат вынуж-
ден на время проститься, ведь его сегодняшний 
маршрут еще далеко не окончен. Снова ждет го-
род, ждут жители. 

валентина МальКова, 
садовод, СНТ «Юбилейный-1»:

Наша семья держит садовый участок с 
1992 года, буквально с начала освоения 
территории, где раньше находился свино-

комплекс. Мы за долгие годы все обработали, 
обезвредили, очистили, завезли землю, на-
чали строиться, и вот узнаем, что через наш 
дом может пройти дорога. А ведь мы только в 
этом году окончательно его достроили. Живем 
в этом доме круглогодично, и другого жилья 
у нас нет. Сама земля приватизирована. Она у 
меня в собственности. Мы были в замешатель-
стве, не знали, к кому и куда обратиться. Хоро-
шо, что председатель нашего товарищества 
не остался равнодушным, ввел в курс дела 
депутата Константина Толкачева, для ко-
торого проблемы садоводов не чужие. 
Надеемся на помощь...

Константин толКачев, 
депутат Законодательного 

Собрания Челябинской 
области 

(фракция «Единая Россия») 
Несмотря на то что садоводческий 
сезон подошел к концу, вопросы раз-
вития садоводческих товариществ, 

конечно, остаются. Сегодня СНТ «Юбилей-
ный-1» столкнулось с проблемой, когда 
полноценные садовые участки, на которые 
у людей оформлено право собственности 
и на которых существуют постройки, могут 
попасть под процедуру изъятия для про-
ведения дороги. Безусловно, этот вопрос не-
обходимо решать, прежде всего учитывая 
мнение садоводов, поскольку они имеют 
первоочередное право. Мы будем прове-
рять законность действий местной власти 
на предмет изъятия участков. Но если все же 
это будет происходить, то на каких условиях 

– в этом, конечно, предстоит разобраться. 
Хочу отметить, что схожие ситуации сло-
жились и в других садовых товариществах. 
Имею в виду СНТ «Петушок» и СНТ «Вишне-
вый». Естественно, что новому микрорайону 
требуется транспортная доступность. Однако 
как при этом можно проводить дорогу через 
существующие на протяжении 20 лет сады, 
где люди на законных основаниях занимают 
землю? Считаю, что есть варианты, менее социально напряженные, применив которые, мож-
но и сохранить садовые участки, и решить вопрос развития новых микрорайонов. Призываю 
к конструктивному диалогу между садоводами, администрацией и жителями...

«ШКОЛА ЗДОРОВЫх СуСТАВОВ»
Такое название получил совместный проект медицинского центра, недавно 

открывшегося в Курчатовском районе, и депутата Законодательного Собрания 
Константина Толкачева. Если точнее, это информационно-образовательная 
программа по профилактике заболеваний суставов и поддержке здорового 
образа жизни среди инвалидов и пенсионеров. Сложно переоценить соци-
альную значимость этой просветительской инициативы для представителей 
старшего поколения, проживающих в городе. Ведь в основе проекта – цикл 
лекций по диагностике и лечению заболеваний суставов, характерных для 
людей пожилого возраста. Парламентарий вместе с жителями своего из-
бирательного округа, в основном активистами районного совета ветеранов, 
принял участие в первой лекции, которую прочитал главный врач клиники. 

– Действительно, ситуация со здоровыми суставами – это ситуация со-
циальная, – подтверждает главврач Леонид Курзов. – К ней обращены не 
только медики, но, как мы видим, и депутаты. Цель проекта – максимально 
информировать пожилых людей о возможных проблемах с суставами, объ-
яснить, как это лечится, а самое главное – рассказать о профилактике во 
избежание возможных проблем. Это не разовая акция. Думаю, проект будет 
развиваться… 

К слову, о развитии «Школы здоровых суставов» говорили уже в нефор-
мальной обстановке – во время чаепития. Участники лекции сошлись во 
мнении, что подобный социальный проект обязательно должен получить 
продолжение. Ведь продолжение – это, по сути, и есть движение, которое, 
как известно, сама жизнь. Так же как и работа парламентария, в чем мы 
сегодня убедились, без движения непредставима. 

Маргарита СоПельцева, 
председатель совета 

ветеранов Курчатовского 
района:

Очень рады, что нас пригласили на эту 
лекцию, и мы не зря взяли с собой ак-
тивистов медицинской комиссии, спор-

тивной комиссии районного совета ветеранов. 
Кроме того, для нас была проведена экскурсия 
по медицинскому учреждению. Считаю, что это 
важная и нужная инициатива депутата Законо-
дательного Собрания Константина Николаеви-
ча Толкачева. Вообще, с нашим депутатом мы 
взаимодействуем давно. Ни одна знаменатель-
ная дата, отмечаемая советом ветеранов, не 
обходится без его внимания и поддержки. Кон-
стантин Николаевич присутствовал и на недав-
ней отчетно-выборной конференции районного 
совета, оценив нашу работу, и мы надеемся на 
дальнейшее с ним сотрудничество именно в 
целях социальной защиты и поддержки 
различных категорий пенсионеров Курча-
товского района... 

При поддержке депутата в районе реализуется 
социально значимый проект

С заботой о старшем поколении
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Н
апомним, в прошлом году 
депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской об-

ласти одобрили закон «О единовре-
менных компенсационных выплатах 
медицинским работникам со средним 
медицинским образованием». Его 
действие распространяется на юж-
ноуральских фельдшеров, которые 
приняли решение жить и работать на 
селе: каждому из них выплачивается 
500 тысяч рублей подъемных. Денеж-
ные средства фельдшер имеет право 
потратить по собственному усмотре-
нию.

На реализацию закона из регио-
нальной казны в этом году было вы-
делено десять миллионов рублей. 
Предполагалось, что это позволит 
привлечь на село не менее 20 фель-
дшеров. На сегодняшний день 12 ме-
дицинских работников уже прибыли 
на свои сельские рабочие места, за-
ключение договоров еще с восемью 
фельдшерами находится на стадии 
согласования.

– Закон носит заявительный харак-
тер, – прокомментировал замести-
тель председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области, ру-
ководитель комитета по социальной 
политике Александр Журавлев (фрак-
ция «Единая Россия»). – Медицинский 
работник в возрасте до 50 лет, имею-
щий среднее профессиональное обра-
зование по специальности «лечебное 
дело», может обратиться в министер-
ство здравоохранения региона и на-
писать заявление. Уехавшие на село 
фельдшеры получают полмиллиона 
рублей в качестве подъемных. Однако 
стоит отметить, что по договору фель-
дшер обязан отработать пять лет, если 
он принимает решение раньше этого 
срока уехать по каким-то обстоятель-
ствам из села, то обязан будет вернуть 
деньги за неотработанный срок.

В настоящее время в рамках про-
граммы «Земский фельдшер» реше-
ние кадрового вопроса сдвинулось 
с мертвой точки в Нязепетровском, 
Красноармейском, Сосновском, Ет-
кульском, Кунашакском, Коркинском, 
Агаповском и во многих других муни-
ципальных образованиях.

– На сегодняшний день потребность 
в фельдшерах в территориях Челя-
бинской области составляет порядка 
150 человек, – заметил первый заме-
ститель министра здравоохранения 
региона Виталий Щетинин. – В общей 
сложности укомплектовать кадрами 
необходимо еще 137 фельдшерско-
акушерских пунктов. 

Среди населенных пунктов, где 
кадровый голод ощущался наиболее 
сильно, – село Сугояк Красноармей-
ского муниципального района. Однако 

проблема благодаря программе «Зем-
ский фельдшер» здесь уже решена. 
Уже больше полугода в амбулатории 
Сугояка работает фельдшер Станислав 
Зайцев. В его зоне ответственности – 
сразу три населенных пункта: поселок 
Усольцево, село Кирды, где медицин-
ский работник оказывает помощь и 
маленьким селянам, а также сам по-
селок Сугояк.

– Когда есть необходимость ехать в 
соседние населенные пункты, я могу 
воспользоваться служебной машиной, 

– рассказал Станислав Зайцев. – Для 
меня как для фельдшера работа на 
селе – серьезный медицинский опыт, 
приходится постоянно учиться. Когда 
узнал, что действует такая програм-
ма, сразу подал документы. Здесь мне 
предоставили жилье, кроме того, я 
получил подъемные, правда, на что 
потратить их, пока не решил.

Стоит отметить, что региональная 
программа «Земский фельдшер» 
разрабатывалась по аналогии с фе-
деральной «Земский доктор», которая 
начала действовать с 2012 года. За это 
время на село уехали работать 520 

докторов, и лишь 93 из них приняли 
решение вернуться в город по окон-
чании трудового договора. Остальные 
по-прежнему трудятся на селе. Среди 
них терапевт, врач общей практики 
Наталья Ткачева, которая также рабо-
тает в амбулатории села Сугояк. 

– Решение переехать из Челябинска 

в село приняла не сразу, – рассказа-
ла Наталья Ткачева. – Но сейчас об 
этом нисколько не жалею. Мне, как и 
моим маленьким детям, здесь очень 
нравится. Конечно, структура забо-
леваний здесь заметно отличается 
от того, с чем приходилось работать 
в городе. Но это объясняется про-
сто. В Челябинске я работала только 

терапевтом, ко мне не обращались 
граждане с травмами, с какими-то 
ранениями, поскольку за это отвечают 
узкие специалисты. Тем не менее на-
грузка была серьезная – семь тысяч 
человек. Здесь я обслуживаю при-
мерно полторы тысячи человек. Что 
касается обращений, то в основном 
это сердечно-сосудистые заболевания, 

травмы. Обращаются с переломами, 
порой приходится останавливать и 
кровотечения.

По словам местных медиков, сель-
ский фельдшерско-акушерский пункт 
оснащен всем необходимым. Есть кар-
диоджеты, стационарный кардиограф, 
имеется гинекологический кабинет, 
также работает стоматологический 

кабинет. Врач-стоматолог, который 
работает в больнице в поселке Бро-
докалмак, по четвергам приезжает в 
амбулаторию Сугояка.

Особенно рады постоянно работа-
ющей амбулатории местные жители. 
Ведь с 2014 года здесь не было ни док-
тора, ни фельдшера. Работали только 
две медсестры. 

– Сейчас же можно в любое время 
прийти сюда, и врачи всегда примут, 

– выразила свою радость местная жи-
тельница, пенсионерка Мария Алек-
сеевна Уварова. – А до этого было 
очень тяжело. Две медсестры, кото-
рые здесь работали до приезда вра-
ча и фельдшера, конечно, старались 
нам помогать, но на прием ко врачу 
приходилось ездить в Бродокалмак. 
А это для нас, пожилых, было очень 
неудобно. Теперь же здесь всегда мно-
го людей, каждый приходит со своими 
проблемами. И медики теперь у нас 
замечательные: приветливые, отзыв-
чивые, всегда помогут и дадут совет.

Добавим, что обе программы 
продолжают действовать. В рамках 
направления «Земский доктор» вы-
делено федеральное финансирование. 
Что касается «Земского фельдшера», 
то уже на следующий год в региональ-
ной казне предусмотрено не менее 
десяти миллионов рублей. 

Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

пРоблемы дефицита медицинских кадРоВ на селе постепенно уходят 
В пРошлое. Все больше доктоРоВ и фельдшеРоВ пРинимают Решение 
жить и Работать В глубинке. Во многом это стало Возможным 
благодаРя стимулиРующим Выплатам медицинскому пеРсоналу.

александр Журавлев, заместитель председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области, председатель комитета по социальной 
политике (фракция «Единая Россия»): 

К депутатам Законодательного Собрания Челябинской области поступало много обращений от населения с жалобами 
на нехватку фельдшеров в фельдшерско-акушерских пунктах, амбулаториях и здравпунктах. Поэтому парламента-
рии приняли закон, который позволяет привлечь на село медиков со средним образованием. Закон вступил в силу с 

1 января 2017 года. За это время он принес свои положительные результаты. Не так давно Министерство здравоохранения 
Российской Федерации выступило с предложением распространить опыт Южного Урала на другие российские регионы, 
выделив на реализацию программы федеральное финансирование. Предполагается, что программа будет реализовы-
ваться на условиях софинансирования: 60 процентов – из федеральной казны и 40 процентов – из областных бюджетов. 
Если такое решение будет принято, Челябинская область сможет увеличить количество мест с 20 до 50. 
Кроме того, продолжает работать и проект «Земский доктор», в рамках которого доктора, пожелавшие работать на 
селе, получают миллион рублей в качестве подъемных. По условиям, они также обязаны отработать пять лет.

виталий Щетинин, первый заместитель министра здравоохранения 
Челябинской области: 

Программы «Земский фельдшер» и «Земский доктор» необходимы. Они позволяют устранить кадровый голод 
в сельских населенных пунктах, сделать медицинскую помощь доступнее селянам. Для медиков на селе созда-
ются все условия: выплачиваются подъемные, предоставляется жилье.

1 МИЛЛИОН РуБЛЕй ПОЛуЧАЕТ ДОКТОР, ПОжЕЛАВШИй жИТь 
И РАБОТАТь НА СЕЛЕ

500 ТЫСяЧ РуБЛЕй ВЫПЛАЧИВАЕТСя В КАЧЕСТВЕ 
ПОДъЕМНЫх фЕЛьДШЕРАМ

ПОДъЕМНЫЕ ДЛя СЕЛьСКИх МЕДИКОВ

678 

фЕЛьДШЕРСКО-
АКуШЕРСКИх ПуНКТОВ 
действует в Челябинской 
области. 137 ФАПов требуется 
укомплектовать 
сотрудниками.

12 фЕЛьДШЕРОВ 
в этом году уехали работать 
в сельские населенные 
пункты в рамках реализации 
программы «земский 
фельдшер».

7 фЕЛьДШЕРОВ 
заключают договоры.

Фельдшера Станислава Зайцева ждут в трех 
населенных пунктах Красноармейского района
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Название пеще-
ры произошло от реки, на 

которой она находится. К слову, 
пещера нисколько не оправдывает свое 

название, поскольку здесь всегда довольно 
влажно и грязно, лужи и глина – обычное дело. 

Любопытно, что в переводе с башкирского язы-
ка на русский название водной артерии – 

«лошадиная река».
Кстати, Сухая Атя – одна из длинных карсто-

вых полостей на Южном Урале, кроме того, она 
третья по глубине после пещер Шумиха в Сат-
кинском муниципальном районе и Комсомоль-

ская в Ашинском районе. Общая площадь 
пола пещеры – порядка 12 тысяч ква-

дратных метров, а объем ее поло-
сти – более 100 тысяч куби-

ческих метров.

Ирина Яббарова. Фото из открытых интернет-источников 

КАК ДОБРАТьСя

ПЕщЕРА СухАя АТя
Пещера Сухая атя – оСобо 
охраняемая Природная 
территория ЧелябинСкой облаСти. 
СтатуС геологиЧеСкого Памятника 
Природы Пещера ПолуЧила 
в аПреле 1981 года. раСПоложена 
Пещера в ашинСком районе, 
на окраине одноименного 
ПоСелка, вСего в 25 километрах 
от города аши и в 290 километрах 
от ЧелябинСка. 

Интересные достопримечательности пещеры – ее многочислен-
ные ходы и гроты. Кстати, общая длина ходов и гротов из тех, кото-
рые на сегодняшний день уже исследованы, – 2130 метров. 

Первый грот пещеры под названием «Температурная аномалия». 
Особенно необычно здесь зимой: на потолке намораживаются круп-
ные кристаллы инея, а в самом гроте образуются красивые ледяные 
сталагмиты и сталактиты. Дальше – грот «Холодильник». Попасть в 
него можно только ползком. Здесь проходит граница низких тем-
ператур, все остальные гроты, которые находятся дальше, теплые. 
За «Холодильником» идет «Грот Глиняных гор», длина которого со-
ставляет 40 метров, а ширина – порядка 25 метров. В восточной 
части этого грота находится обрыв в 20 метров. Начиная с этого 
грота и дальше по всей длине пещеры – большие отложения 
глины, толщина которых может достигать нескольких метров.

В пещере есть еще один необычный грот – «Резонансный». 
Свое название он получил благодаря акустическому эффекту. Это 
один из самых больших гротов. Его длина – более 100 метров и 
ширина – до 50 метров. Кстати, здесь расположен один из сифонов, 
в который спускается веревка. Больше «Резонансного» только «Грот 
Нехоженой глины». Его длина составляет 170 метров. Правда, 
попасть сюда могут лишь дайверы, поскольку он находится за 
сифоном сложной конфигурации.

Широкий коридор приводит из «Резонансного» грота в грот 
«Контурный».

Вообще, ходов, коридоров и гротов в пещере Сухая Атя 
много, не все они до сих пор хорошо исследованы.

Чтобы попасть в пещеру Сухая Атя, необходимо добраться до одноименного 
поселка, который находится в Челябинской области. Из Челябинска в Ашинский му-
ниципальный район регулярно ходят автобусы, а уже из города Аши надо доехать 
на автобусе Аша – Сухая Атя до деревни. Те, у кого есть собственный автомобиль, 
могут добраться до пещеры по трассе М-5, которая ведет от Челябинска до Уфы. По-
сле города Сима нужно повернуть налево, далее следовать до деревни Сухая Атя.

ЧЕМ ЗАНяТьСя
Пещера Сухая Атя интересна с научно-практической точки 

зрения. Здесь частенько бывают спелеологи, которые прово-
дят свои исследования. Нередкие гости в пещере и туристы, 
поскольку многие гроты доступны даже для людей с не самой 
высокой физической подготовкой. Много эмоций, необычные 
ощущения, яркие впечатления – все это может подарить гео-
логический памятник природы пещера Сухая Атя. 

Вход в грот
 «Температурная аномалия»

2017-й – год экологии

Бурый  ушан

В гроте «Контурный» есть приметное 
место «сухоатинские чертики»

Удивительно, но в пещере Сухая Атя можно 
встретить редкие виды бабочек, которые занесены 
в Красную книгу. А еще здесь живут летучие мыши, 
в том числе и краснокнижный бурый ушан. 

фЛОРА И фАуНА

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛьНОСТИ

Грот «Холодильник»
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Ответы:

сканвОрд

–Р
ассчитаны они были на 
содержание 200 человек, 
однако в начале прошло-

го столетия в ней содержалось более 
двух тысяч политических заключен-
ных – тех, кто выступал за революцию 
в стране, – рассказала главный архео-
граф Объединенного государственно-
го архива Челябинской области Галина 
Кибиткина. – Ссыльных в Сибирь было 
настолько много, что на всех мест в 
тюрьме не хватало, а потому власти 
приняли решение арендовать жилые 
дома, которые находились поблизо-
сти. В них также были размещены 
заключенные.

Но город быстро расширялся, 
тюрьма оказалась практически в его 
центре, что было недопустимо, а пото-
му было принято решение построить 
новый, как тогда называли, тюремный 
замок. В наши дни это следственный 
изолятор № 1, который располагается 
на улице Российской. 

Что касается прежних построек, то 
сначала планировалось их привести 
в порядок, но когда стало ясно, что 
все конструкции сильно обветшали, 
было решено: бараки снести, а место 
расчистить под строительство Челя-
бинского отделения банка Российской 
империи.

Первый камень этого здания был 
заложен в мае 1911 года. Во время 
молебна священник Дмитрий Федоро-
вич Неаполитанов заметил, что когда-
то здесь было место слез и скорби, 
теперь же будет место утешения.

Проект здания был разработан од-
ним из оренбургских архитекторов. На 
строительство ушло чуть больше года.

– В архиве сохранилась газета «Го-

лос Приуралья», в которой есть за-
метка о том, что 23 октября 1912 года 
начало свою работу Челябинское от-
деление Государственного банка Рос-
сийской Империи, – сообщила Галина 
Кибиткина. – И просуществовало оно 
в этом месте вплоть до 1917 года. Уже 
после Октябрьской революции 1917 
года здание банка было национализи-
ровано и стало собственностью госу-
дарства. В то время случился большой 
жилищный кризис, места всем учреж-
дениям не хватало, поэтому в здании 
помимо отделения Государственного 
банка стали располагаться самые раз-
личные организации: промышленный 
банк, кредитные и страховые учреж-
дения, а также горком партии и гор-
ком комсомола. 

В январе 1934 года, когда была 
образована Челябинская область, зда-
ние перешло Челябинскому обкому 
ВКП(б). Тогда же было решено про-
вести его полную реконструкцию. На 
эти цели было выделено 500 тысяч ру-
блей, однако денег катастрофически 
не хватало. В Челябинском областном 

государственном архиве сохранилось 
немало документов, которые расска-
зывают о постоянных просьбах и тре-
бованиях увеличить финансирование.

Кроме того, руководство треста 
«Челябтракторострой», которому было 
поручено провести реконструкцию, не 
испытывало особого желания прово-
дить эти работы, а потому, ссылаясь 
на большую загрузку по строительству 
учреждений соцкультбыта, а также за-
вода ЧТЗ, сделало все, чтобы сложный 
объект передали тресту «Челябстрой». 

– Сохранились уникальные доку-
менты, из которых можно узнать, как 
шла реконструкция, как оборудовали 
здание, какую мебель приобретали, 
сколько на это было потрачено, – до-
бавила Галина Кибиткина. – Все эти 
документы собраны в «Особой папке» 
Челябинского обкома КПСС. Например, 
из списка необходимого инвентаря 
можно узнать, что для высоких че-
лябинских чинов того времени было 
приобретено десять несгораемых 
шкафов по две тысячи рублей каж-
дый, одна тысяча метров ковровых 

дорожек, три ковра, которые, по всей 
видимости, были в кабинетах первого 
секретаря обкома и его заместителей. 
Любопытно, что среди самых доро-
гих покупок того времени – портреты 
вождей. Их было куплено 100 штук 
по 63 рубля каждый. А вот настоль-
ные лампы были довольно дешевые 

– всего по пять рублей. Кстати, часть 
мебели той эпохи сохранилась в челя-
бинском архиве: тумбочка, этажерки, 
шкафы и стулья.

К сожалению, документальных 
подтверждений, когда именно высо-
кие чины въехали в новое помещение, 
не сохранилось. Однако сотрудники 
Госархива предполагают, что торже-
ственное открытие состоялось в на-

чале 1936 года, поскольку имеющие-
ся документы указывают, что сама 
реконструкция завершилась в конце 
1935 года.

Обком партии в этом здании 
располагался до 1991 года. Однако 
с начала 1990-х в местных коридо-
рах власти расположился президи-
ум Челябинского областного совета 
народных депутатов, а с 1994 года 

– депутаты областной думы, которую 
возглавил известный южноуралец 
Вячеслав Скворцов. В современной 
же истории нашего города в здании 
по улице Кирова, 114, располагается 
Законодательное Собрание Челябин-
ской области, которым руководит 
Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия»).

В 2005 – 2009 годах прошла вто-
рая масштабная реконструкция 
фасада здания, которую проводила 
строительная компания «Челябинск-
гражданстрой». Фасад здания был 
облицован мрамором. Оно очень 
гармонично вписывается в ансамбль 
центра города. Кстати, ряд докумен-
тов указывает на то, что здание совре-
менного областного парламента стоит 
на большой мраморной платформе, 
которая не дает ему проседать.

Ирина Яббарова.
Фото Людмилы Потаповой 

В ЭТОМ ГОДу ЗДАНИю ЗАКОНОДАТЕЛьНОГО 
СОБРАНИя ЧЕЛяБИНСКОй ОБЛАСТИ ИСПОЛНяЕТСя 

105 ЛЕТ. ВПЕРВЫЕ СВОИ ДВЕРИ ОНО РАСПАхНуЛО 
23 ОКТяБРя 1912 ГОДА.

Современный фасад здания очень гармонично 
вписывается в архитектурный ансамбль центра города

истоРия здания уникальна и полна самых Разных домыслоВ, мифоВ 
и легенд. она способна уВлечь любого жителя южноуРальской столицы 
и гостя гоРода. Ведь Расположено оно В самом сеРдце челябинска 
на излюбленной многими гоРожанами пешеходной части улицы 
киРоВа. C 1860-х годоВ на этом месте находилась пеРеселенческая 
тюРьма, котоРая состояла из дВух деРеВянных баРакоВ, обнесенных 
бРеВенчатым забоРом. 

И БОЛьШЕ ВЕКА…

Галина Кибиткина


